



EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES
 Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Apartado N° 462 Oficina de Redacción y Administración: 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	\$ 1-00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Avisos: precio convencional

Año I San José, Costa Rica, 14 de octubre de 1913 No. 11

La deuda de sangre

Por primera vez el Licdo. don Máximo Fernández se ha hecho responsable de la deuda de sangre que él y su círculo tienen contraída ante la conciencia del pueblo costarricense. Por cobardía unas veces, por conveniencia otras, el partido «fernandista», su jefe actual sobre todo, rehuía las responsabilidades de los acontecimientos en que arrojó una masa indefensa a ser acibillada por los defensores de la ley.

Y Pilatos mezquino, frente a la charca de sangre derramada, el Licdo. Fernández se lavaba farisaicamente las manos y entregaba sus irresponsables instrumentos, sus pobres cómplices a la sanción justa de la ley, en busca siquiera de un mísero pretexto para llamar desde entonces y constantemente asesino al cumplidor de esa misma ley ineludible.

Esa sangre no se ha secado: esa sangre, convertida en vapor de maldición, se condensó en la atmósfera moral de la patria; y es justo que caiga ahora, que caiga implacablemente sobre la conciencia culpable, no sobre la conciencia recta de la justicia, como han pretendido los mixtificadores de la historia, los falsarios eternos de la política, sino sobre la conciencia ciega de los delincuentes.

«El partido republicano,—dice el órgano oficial del fernandismo—no reconoció aquella usurpación y quedó por lo tanto autorizado para combatir al Dictador por medio de la fuerza. Dos intentonas fracasaron por especiales circunstancias: una el 28 de noviembre de 1897 y otra el 25 de febrero de 1899».

Mala memoria tienen los delincuentes: la primera de las intentonas a que se refieren con tanta complacencia tuvo lugar en setiembre, no en noviembre de 1897. ¿La quieren recordar?

Solivantado un grupo de jóvenes inexpertos, un grupo de inocencias y de inexperiencias generosas, fué arrojado estúpidamente en un plan de asesinato, no en un plan revolucionario, no en una conspiración siquiera. Una noche los lanzaron incautamente contra la Empresa de la Luz Eléctrica y, en seguida, contra los policiales hijos del pueblo que se encontraban en la calle en el cumplimiento de su deber. ¿Cuál fué el fruto del ataque descabellado? El asesinato cruel, el asesinato alevoso de un pobre policía, Tobías Ureña; y el tormento perpetuo para otro pobre y leal cumplidor de su deber, el agente Elías Mora, a quien los viles instrumentos del Licenciado Fernández cegaron con un puñado de cal viva que le arrojaron a los ojos. Ciego y vacilante, como el fantasma de un remordimiento, hace poco todavía que Mora paseaba su martirio por las calles de la capital como un testigo implacable contra las ambiciones y contra el crimen del Licenciado Fernández.

¿Qué hizo el señor Yglesias en presencia de ese atentado inaudito, más propio de una cuadrilla de bandoleros que de un partido que se presume de civilizado? Apresar a los delincuentes e indultarlos a renglón seguido: indultarlos por su irresponsabilidad, por su ignorancia, por su ceguera, hecha excepción de los asesinos de Ureña y de los martirizadores de Mora, porque estos no son ya asuntos políticos, sino crímenes de los más nefandos y de los que más repugnan a la conciencia humana.

¿Y el 25 de febrero de 1899? Si este acontecimiento es bien conocido del pueblo costarricense. En la mayor inmoralidad, empleando medios que están por fuera de todo sentimiento humano, se lanzó por el Licdo. Fernández un puñado de inconscientes sobre un cuartel de la capital. ¿Iban los soldados a dejarse asesinar impunemente, como de tan vil, como de tan cobarde manera asesinaron al comandante Antillón? ¿No indica hasta el instinto natural de la defensa que los sostenedores del cuartel cumplieron

con su deber rechazando a los malhechores arrojados para asesinarlos?

Son tan inicuos estos hechos que el Licenciado Fernández, espantado ante la reprobación del país, no quiso prohiñarlos nunca; eludió toda responsabilidad, les negó toda su aprobación, pues bien sabe que iniquidades de tal naturaleza no tienen nunca perdón ni de Dios ni de los hombres. ¿Qué bandera enarbolaban los asesinos de Ureña y de Antillón? ¿Qué principios proclamaban? Ese, ese únicamente: el del asesinato. Por eso el Lic. Fernández, viendo el abismo de oprobio abierto a sus plantas, retrocedió, no ante el crimen, sino ante su responsabilidad; y reprochó y desautorizó los hechos de que él, únicamente él, era el solo responsable, más ante la moral que ante la ley. Recientemente ha hablado el señor general don Federico Velarde, autor material del asalto del 25 de febrero, increpando al señor Fernández, y el señor Fernández se ha quedado mudo, mudo con la mudez del criminal convicto.

Sangre!—dicen. Sí; sangre que pesa sobre la conciencia del Licenciado Fernández, criminal cuando lanza a sus servidores al sacrificio y pusilánime cuando niega su participación en el crimen. Sí, sangre que le cae gota a gota sobre la conciencia; sangre que le persigue por todas partes; sangre que se le asoma a la frente cada vez que quiere remover las ruinas del pasado. Sangre de inocentes sacrificados; sangre de los defensores de la ley; sangre de soldados fieles a su bandera; sangre de costarricenses con que están salpicadas las manos y la conciencia de Máximo Fernández.

Ha llegado la hora de pagar la deuda de sangre: el Licdo. Fernández ha confesado al fin su crimen. El Gobierno y sus servidores que defendían la ley y la patria tienen tranquilo el corazón y limpia la conciencia. Caín, Caín es el único que no puede vivir tranquilo, ni tras las murallas de feudales castillos, ni en el fondo mismo de la tierra donde lo persigue el ojo implacable de Dios.

PALPITACIONES DEL ALMA NACIONAL

De Limón

Al fernandismo, desde que presintió la derrota, palpando su pequeñez, se le aguzó el ingenio. Aquí, como todo el mundo sabe, el botón azul es tan raro como la lluvia en verano.

Pero como los directores del descalabrado partido no quieren apearse del machito, quizá porque todavía hay águilas que repartir, pensaron celebrar una manifestación el 15 de Setiembre, aniversario de nuestra emancipación política, a la sombra de las fiestas patrias y con presencia del impenitente don Máximo, costeando la Municipalidad, que es fernandista, trenes que condujeran gente de la Línea.

Don Máximo Fernández no llegó en la indicada fecha, ig-

noramos el motivo; entonces acordaron transferirla para el 12 de Octubre, aniversario del descubrimiento de América.

Para ese día había pensado el partido civil de este puerto celebrar una manifestación, y para ello contaba con el consiguiente permiso, pero tuvo que desistir de ello en vista de que nuestros copartidarios salían para San José con el fin de asistir al Congreso Eucarístico.

Como por el indicado motivo tampoco pudo venir don Máximo, las fiestas quedaron también suspendidas.

Los municipios fernandistas de Limón quieren honrar a don Máximo con unas fiestas pagadas en su mayor parte por el comercio del puerto.

¿Es esto justo?

Corresponsal

De Grecia

Gran auge toman las filas del Partido Civil en esta región. No necesitamos lanzar a los pueblos montones de propagandistas para conseguir adeptos a nuestra noble causa, al revés de los otros bandos políticos que mantienen aquí, a veces, hasta cinco propagandistas del interior, quienes, acompañados de sus correligionarios de por acá, salen mañana y tarde a caza de adeptos, que no pueden conseguir ni obstante las mil promesitas halagadoras, que, naturalmente, se quedarán sin cumplir.

A engrosar las filas del partido del orden y de la moralidad, o sea del partido civil, llegan a diario soldados voluntarios que inscriben sus nombres en la secretaría del partido. ¿Por qué, dirán nuestros adversarios, el civilismo se agiganta cada día más? La lógica contesta: porque al pueblo sano y honrado no lo atraen las promesitas y engañosas de que se valen algunos cazadores de votos; sencillamente porque comprenden que el único candidato que puede cumplir lo que ofrece, porque así lo ha demostrado en sus administraciones pasadas, apesar de que en ese tiempo con un brazo rechazaba las acometidas de sus enemigos y con el otro impulsaba el carro del progreso, progreso que todos tenemos a la vista, que no está en programitas políticos ni en leyendas de las mil y una noche, ese candidato es nuestro ilustre Jefe don Rafael Yglesias, que no ofrece acá y acullá ganguitas, puestecitos en su administración, lucrativos, y promesitas llenas de encantos, etc., como cebo para atrapar adeptos. Fué uno de los pocos mandatarios que supo, durante su fecundo gobierno, levantar a gran nivel moral y material nuestra querida patria. A eso se debe, pues, que nuestro partido avance a paso de carga hacia el triunfo, gloria que no podrá estorbar nada ni nadie, porque ese gran rojo lleva, como armamento, el derecho y la justicia, y ese será el pasaporte que al actual mandatario se debe presentar para que le sean abiertas las puertas del capitolio; su manifiesta rectitud así lo exigirá.

EL DIABLO ROJO DISCURSO
 pronunciado por la niña Victoria Rizo A., el día que nuestro candidato visitó Filadelfia.
 Señor Yglesias:
 Yo te saludo, oh digno jefe del partido civil, que hoy por

primera vez llegas a tender tu mano franca y leal en demostración de cariño y abnegado patriotismo a los hijos de este pueblo. Mis manos te brindan esta sencilla ofrenda que, aunque pequeña por su valor, es grande e inmensa por la voluntad de quien la dedica.

Significa el regocijo que sentimos al ver que cumpliste brillantemente con tu deber de patriota, visitando este pedazo de tierra donde hasta mi corazón de mujer palpita al fuego sacrosanto del cariño que te profesamos. El partido civil, en cuyo nombre tengo el honor de llevar la palabra, coloca en tus manos este ramo de perfumadas flores que han sido cultivadas en el jardín del corazón.

Es una flor, himno inmortal, que te ofrendamos, envuelta en la bandera de la patria.

Es una flor, cuyo perfume acompañará los himnos triunfales que has escuchado por todos los ámbitos de la República, acéptala.

Pero ten presente que al recibirla, los civilistas de Filadelfia que te rodean, satisfechos y henchidos de patriotismo, te toman solemne juramento a las santas causas de fidelidad, amor y recuerdo a este pueblo que espera en tu gobierno una mirada de progreso.

Mañana, cuando lejos de aquí aspire el perfume de esa flor no olvides que ellas significan la espada de la justicia que primero debe atravesar el corazón antes que olvidar lo que una mujer te pide para su pueblo.

Prosperidad, paz, libertad y trabajo.

He dicho.

NOTA de Administración

En el deseo de hacer que tenga este diario la mayor circulación posible, lo enviaremos a todos los costarricenses en la esperanza de que el que lo acepte durante TRES DIAS consecutivos, será considerado suscriptor.

Tanto el formato como la variedad de su lectura será inmejorable para que «EL PABELLON ROJO» sea un diario político y de información general.

Actualidades políticas e... impolíticas

Es muy peligroso decir de esta agua no beberé, pues nadie está seguro de lo que hará al final de la jornada de la vida.

La súplica de la mujer a quien se le tiene especial cariño o la duda que del hombre se apodera cuando la edad le coloca en la antesala de la eternidad, obligándole a pensar de modo muy distinto, aceptando por bueno, por tabla de salvación al emprender el gran viaje, aquello que con más furor ha combatido.

Así vemos hombres que en su primera y segunda juventud fueron rabiosos demagogos, en asuntos de religión, acompañar procesiones con escapulario al cuello, rosario al brazo y cirio en las manos y pedir se les entierre con hábito franciscano, al sentir sobre la rugosa frente el frío contacto de la descarnada mano de la Parca cruel.

Un pucherito en cara de la mujer por quien se sienten hondos afectos y uno o dos minutos de meditación sobre si habrá «algo tras esa anchura por donde los astros van», destruyen todos los propósitos formados durante muchos años de demoleadoras especulaciones metafísicas.

El rebelde impenitente existe mientras la duda no se apodera de su espíritu o mientras la mujer, con suspiros entrecortados y lágrimas cristalinas, no ruega o exhorta al marido a un cambio radical de vida con visita semanal al tribunal de la Penitencia.

El fenómeno del cuarto de conversión parecía raro entre nosotros y su realización ha sido la cosa más fácil del mundo.

Bastó que una cruz luminosa coronara la torre central de la Catedral para que los más recalcitrantes ateos y librepensadores, buscando un punto de contrición, fueran a la basílica en demanda de absolución de unos pecados que horas antes del toque de Angelus de aquel memorable día no creían haber cometido. Al contrario, siempre habían creído que el pecador, el enemigo mortal de la humanidad, es aquel que se sienta en el confesionario y el cordero immaculado el que se arrodilla a sus pies.

Cuántas ideas demoleadoras rodaron ante la duda, cuántos firmes propósitos de destrucción demagógica desvanecieron-se como el humo al oír el ruego y sentir la caricia!

Hombres a quienes siempre tuvimos por engendros del Averno se postraron ante el Ara santa para recibir el pan eucarístico.

Yo, que nunca creí en nada, que siempre deseé que los curas fueran de pasta de caramelos para comérmelos por docenas, —lo confieso sin rubor,— también solicité la gracia y participé del pan sin levadura como todo hijo de vecino.

La transformación en mí operada, en menos de veinticuatro horas, no obedeció a la duda. Soy demasiado joven para ponerme a pensar en el destino ulterior de la criatura. Mas como no vivo solo tengo quien

piense por mí. De ahí mi cuarto de conversión con confesión de unos pecados que nunca creí haber cometido, promesa y firme propósito de abandonar la caverna del lobo en que vivía para entrar en el apacible redil del blanco e immaculado corde-ro.

El viernes de la semana pasada, cuando me disponía a salir, me dice mi mujer:

—Así salís vos?
—Cómo quieres que salga?
—Vos así no podés salir hoy.
—Has notado algo raro en mi persona?

—Mirá, vos sabés que yo nunca te pedí nada después que me llevaste al altar. ¿Por qué no me complacés en lo que ahora te voy a pedir?

—Nadie mejor que tú sabe que yo siempre fui un marido complaciente.

—Ponete este lacito tan corrongo.

—Yo, civilista histórico, ponerme la divisa de Murillo?... No, vieja; soy de los que no protestan. ¡Ni aunque me dieran el Vellocino que guarda el doctor Durán!

—Calláte vos y no seas sonso! No se trata del partido de Murillo. Mirá, es amarillo y blanco; la divisa del Congreso Eucarístico.

—Vamos, has perdido el juicio. Un hombre como yo... librepensador... ¿Qué diría Billo si me encontrara en la calle con tan vistoso adorno?

—Y a vos que te importa lo que digan los demás? Ponétele; dame ese gusto.

—No; tan insensatá complacencia equivale a la renuncia-ción de mis convicciones. Soy libre pensador...

—Pero si todos los del libre pienso se han puesto la divisa! ¡Qué tonto sos! ¿Vos me querés?

—Tienes duda de eso?
—Pues entonces por qué no me complacés? Mirá qué cruz tan bonita.

—Otra más?... Aun te parece poco pesada la que desde hace cinco años llevo a cuestras?
—De qué cruz hablás?
—De cuál ha de ser? La del matrimonio.

Mi cara mitad, viendo que ya no podía sacar partido de mí se desploma sobre mis hombros, presa de un síncope; uno parecido al del solsticio de San Juan. Cuando volvió en sí estaba deshecha en llanto.

—Vos serás la causa de mi pérdida—me dijo tratando de ocultar sus lágrimas. Si no te ponés la cruz y la divisa, me suicido.

Yo, que aunque libre pensador tengo el corazón muy blando cuando me hallo cerca de mi mujer, cedí a lo que me pedía y de feria confesé y comulgué, como lo han hecho tantos ogros que han pasado los mejores años de su vida pidiendo la demolición de los templos y la quema, en plaza pública, de cuanto huele a clérigo, para escarmiento de picaros.

Y no crean ustedes que termina aquí mi carrera. Desde que me dispensaron la gracia rezo el rosario todas las noches, y no me meto en el lecho sin santiguarme con agua bendita.

MALVALOCA

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Ecos Telegráficos

Cañas, 11.—En estos momentos llegan el Licenciado Fárron y los propagandistas civilistas señores Rueda y Jiménez. También llegaron varios correligionarios de Bagaces.

Celebraremos mañana mitin público.

Corresponsal

Cañas, 12.—Ha terminado satisfactoriamente el mitin que anuncié en mi telegrama anterior. Los fernandistas fueron briosamente batidos por nuestros compañeros Fárron, Rueda, Jiménez y Nájuez. Las frases de los adversarios fueron las mismas que tan triste renombre dieron al fernandismo. Ofreciémosles nuestra tribuna, declinando el ofrecimiento. En vista de la negativa pedimos la de ellos y aunque el señor Brid quiso cederla opúsose la directiva fernandista.

La superioridad del civilismo sobre el fernandismo era abrumadora.

Por lo avanzado de la hora y haber descendido los fernandistas al terreno personal, suspendimos el mitin para continuar-lo por la noche.

Excepción hecha del día en que estuvo don Rafael Yglesias entre nosotros, nunca se vió en Cañas mitin tan entusiasta y concurrido.

Corresponsal

JUNTAS ELECTORALES

(Por telégrafo)

Cañas, 10.—Han quedado instaladas las juntas de distrito primera y tercera, bajo la presidencia de los señores don Matías Bolívar y don Baltasar Rojas, ambos civilistas.

Con esto, el fernandismo sufrió nueva derrota.

Corresponsal

FALLECIMIENTO

Por telégrafo nos comunicó nuestro corresponsal de Cañas el sensible fallecimiento de la respetable señora doña Ernestina Bolívar, esposa de nuestro apreciable amigo y correligionario don José Arias, ocurrido el viernes 10 del corriente en aquella población.

Acompañamos al señor Arias y demás familia en el justo dolor que les embarga.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHUS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERIA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Gigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

A V I S O

A los Presidentes efectivos del Partido Civil en todo el país, se les suplica enviar el nombre de una persona honrada que pueda hacerse cargo de la Agencia y Corresponsalia de EL PABELLON ROJO. Se reconoce el 20% del total de suscripciones en cada población.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE PUNTARENAS
Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 146

TELEFONO 198

En serio y en broma

Vengan acá, niños intransigentes de floroncito y pañuelo azul. Son ustedes dignos de una amistosa reprimenda: cuando se apropien de una frase tengan la franqueza de confesar el campo donde fueron a espigar.

El otro día, nos llamaron ustedes comediantes, pidiendo algo así como patente de invención por la frasecita. Pillines, eso lo leyeron ustedes en *La Prensa Libre* y se quedaron muy calladitos, para que los creyéramos originales.

Hemos llegado al caso de desconfiar de las originalidades, desde aquel día venturoso en que el bueno de don Máximo dijo muy serio: «hemos de llegar, ciudadanos, aún cuando sea con el pendón azul ennegrecido por el humo de la pólvora y acribillado a balazos». Conceptos como este, y aquel del «sonido displicente del mosquito» y el de «ese pueblo ha tenido una causa y un gobernante», no se le despintan ni al más desmemoriado.

Convergamos por un momento, caros amigos, en que la política es una farsa o una comedia, pero distribuyamos, si gustan, los papeles.

Papel saliente es el del barba, o el que quiera hacernos la barba, o bien que impida cometer una barbaridad: ese, cedámoselo a don Ricardo.

Una señora de cierta edad, fea, rica y solterona, que desea atrapar marido a todo trance... ¿Quién desempeña este papel?

—Yo, señor apuntador, dice el duranismo entre bastidores.

El papel de galán joven, pobre pero honrado, a quien la solterona pretende seducir, está a cargo del pueblo soberano... en época eleccionaria.

El padrastró del galán joven, un hombre también de cierta edad, matachín, bravucón y perdonavidas que ha hecho un infierno de la existencia antes tranquila y laboriosa de su hijo adoptivo, puede ser, sin que se ofenda la modestia de ustedes el partidazo republicanazo.

Existe una joven disoluta, una verdadera harpía con faldas

llamada Dinamitera y es con ésta con quien el padrastró quiere desposar al pobre pueblo. Durante el primero y segundo acto, se desarrollan escenas, tristes unas, violentas otras y ridículas las más. Hay un momento en que el bravucón, tratando de intimidar al pobre muchacho en estado de merecer hace una manifestación de fuerza que resulta un fracaso.

El pueblo sonríe, guiña el ojo con malicia y se atreve a decir al hércules de feria, que ya no le inspira el menor respeto. No señor, no me caso, ni con jamona, ni con la muchacha revoltosa; si no encuentro una compañera digna...

Mejor me quedo soltero por toda una eternidad....

Al empezar el tercer acto aparece en la escena un caballero, con una insignia de la Religión de Honor y una banda color púrpura cruzada sobre el pecho.

Da el brazo a una arrogante joven, modestamente vestida —de porte digno y además severo— como dijo alguien.

El joven Pueblo y la joven Democracia Civil, que así se llama la protagonista, se miran, cambian en voz baja unas cuantas palabras y se estrechan efusivamente las manos.

El acompañante de Democracia se inclina con respeto ante la gallarda pareja y se limita a decir: que sea en buena hora, lo celebro, porque son el uno digno de la otra; con que ya lo saben; mis felicitaciones y mis agradecimientos por su deseo de que los apadrine. Dios los bendiga!

Cae el telón y se oyen repiques de campanas, vítores y salvas de artillería.

El apuntador salta a las tablas y de frente al público, dice en alta voz: señores, estamos a 8 de mayo de 1914. Celebramos el triunfo de la democracia y enviamos un piadoso recuerdo al señor Perdonavidas que murió de una indigestión y a la señorita Dinamitera, que se ha fugado con un generalote nicaragüense.

AQUILINO

Suscríbese a 'El Pabellón Rojo'

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Gran incendio a bordo de un vapor

Perece parte de la tripulación y numerosos pasajeros. El vapor se hundió sin que pudieran prestarle auxilio

Cartagena, 10.—Llevando a bordo más de 300 pasajeros se perdió hoy, a causa de un incendio, en medio del Océano, el vapor británico «Valturno». Pidió auxilio por medio del telégrafo sin hilos, llegando el vapor «Carmona» que salvó parte de la tripulación y tripulación.

Londres, 11.—El capitán Bair recibió el mensaje del «Valturno» pidiendo socorro, cuando se encontraba a 78 millas de distancia. Entonces el «Carmona» se dirigió todo vapor, haciendo 20 nudos por hora, hacia el punto del suceso; cuando llegó, cerca del medio día, encontró a proa del barco en desgracia, ardiendo furiosamente. Las hélices girando sadamente, por estar enredadas con aparejos que se usan en bajar los botes salvavidas. Bair tuvo conocimiento de que solamente dos de los seis botes habían logrado salir bien del «Valturno»; que otro de los botes lleno de pasajeros y tripulantes se hizo pedacitos contra los costados del vapor, ahogándose los ocupantes.

No obstante terrible huracán, con muchísimas dilataciones se procedió al salvamento. Ubote salvavidas del «Carmona» mejorado por el primer oficial Godínez, después de dos horas de lucha logró irse pero inútilmente acercarse al «Valturno». Bair entonces maniobró el barco hasta ponerlo muy cerca del «Valturno» colocando la proa del «Carmona» a cien pies de la popa del «Valturno», pero encontró imposible arrojar des y tratar de salvar a algunos, escena era terrible. Centenares de mares y niños, sobrecogidos de espanto en la cubierta del «Valturno», no pían ayudar en nada.

Mientras tanto Carmona se mantuvo con su inalárico comunicándose con los barcos dentro de su radio. A las 4 de la tarde llegaron el «Groner», Kurfur y el «Seys» y más tarde el

«Kroonland», «Devonian», «Ragghan nach», «Minneapolis», «Toursine» y el «Asiático». Al anochecer cada barco echó al mar botes salvavidas, pero fué imposible acercarse al «Valturno» y todos volvieron a sus barcos con las mayores dificultades, debido a las enormes marejadas y a la profunda oscuridad. El Carmona mantuvo sus reflectores funcionando toda la noche. A las 9 1/2 m. las llamas del Valturno salieron del cuarto de máquinas y los depósitos de carbón, siguiéndose una explosión terrible. El espectáculo era conmovedor, viéndose al barco consumido por las llamas con centenares de almas a su bordo, rodeado de millares de espectadores ansiosos pero incapaces de prestar auxilio. Todo lo que pudo hacer fué arrojar al mar boyas salvavidas iluminadas, con la esperanza de que se agarraran a ellas algunos de los que hubieran caído al mar. 20 minutos después de las 9, el telegrafista del Valturno cerró la conexión de su aparato para conservar la batería y los dinamos; algunos minutos más tarde se oyeron gritos de socorro en el agua, cerca del Carmona.

Un pasajero de proa del «Valturno», con una faja salvavidas, se logró localizarlo y salvarlo. Se oyeron gritos, pero gradualmente. Se extinguieron sin poderse distinguir ni cuerpos ni personas nadando. A media noche hubo un rayo de esperanza. Las llamas no propagaban; al casco el «Valturno» flotaba aun con el resto de sus pasajeros apilados en masa en la popa, el mar se había calmado considerablemente, lo rodeaba la flotilla de botes. Los inmigrantes a bordo del «Valturno» se componían de dalmatas y polacos y algunos alemanes, la mayor parte de ellos con destino al Canadá. El capitán francés Incherá, era comandante del «Valturno».

El Canal de Panamá

Voladura del dique de Gamboa. Las aguas del Pacífico y Atlántico se han unido.

Panamá, 10.—El coronel Golthals, ingeniero jefe de las obras del canal, ha manifestado que la voladura del dique de Gamboa se llevó a cabo con éxito feliz, pero que la voladura no significa que se hayan unido las aguas de los dos océanos, toda vez que las separan la tierra procedente de los derrumbes hechos en Cucaracha.

El presidente Porras envió el siguiente mensaje: «Macho siento no estar presente en el acto de la voladura, impidiéndome la premura del trabajo; mas no por eso deja de interesarme vivamente ese gran acontecimiento. Creo que el Canal ha sido inaugurado propiamente hoy, porque la voladura del dique de Gamboa la considero como el último esfuerzo para su apertura. El hecho de haber desaparecido la última barrera que impedía la unión de los dos mares es la realización del deseo de ambas Américas, desde hace cuatro siglos. El pueblo y gobierno norteamericanos deben sentirse orgullosos de tan brillante coronamiento, llevado a cabo por sus ingenieros con matemática precisión y de la manera más irrefragable. Ahora solo falta la fiesta oficial de inauguración y los representantes de las demás naciones vengan a aplaudir el genio norteamericano».

Panamá, 10.—La voladura del dique de Gamboa tuvo lugar a las 5 horas y 5 minutos de la tarde hoy. La transmisión eléctrica realizóse con el mayor éxito.

Washington, 10.—A las dos de la tarde, el presidente Wilson apretó el botón eléctrico, volando el dique de Gamboa, entrando después en el Canal las aguas contenidas en el lago de Gatún.

Japón

Fallecimiento del primer Ministro - Explosión en un buque de guerra

Tokio, 10.—Ha fallecido Katsura, presidente del Consejo de ministros. Le sucede en aquel puesto el conde de Si ghenobu Okuma.

A consecuencia de haber explotado las calderas del destructor Katsuki murieron 2 tripulantes. Hay 16 heridos.

Las elecciones en México

La situación se empeora - Huerta continuará en el poder - Acusación contra Wilson.

Washington, 10.—Lind telegrafió al Presidente Wilson asegurándole que las elecciones serían un fracaso; que la situación de México se empeora gradualmente; la situación financiera es muy crítica; se asegura que Huerta continuará en el poder; los europeos solicitaron de sus gobiernos que pidan a los Estados Unidos que los reconozcan en caso de que se vea obligado a continuar en el gobierno.

México, 10.—«El País» trae un largo artículo acusando a Wilson de favorecer a los rebeldes del Norte, a fin de establecer una República independiente y que la situación de México se debe a la política infame de los Estados Unidos, e invita a los patriotas a que se unan para combatir al enemigo que esta arruinando al país.

EL CONCURSO de aviación en Francia

Londres, 18.—El dirigible militar «Delta» hizo un viaje de nueve horas desde Aldershot, circundando la catedral de San Pablo, alcanzando por término medio una velocidad de 40 millas por hora, estableciendo el record británico en cuanto a la resistencia o duración.

París, 10.—19 globos participarán el domingo en el certamen por la copa internacional. Los aeronautas representan a ocho naciones. Las ventanitas y los balcones de hoteles de la calle Rivoli, que queda frente de las Tullerías, son muy solicitados. Se agasaja mucho a los competidores extranjeros.

La Bárbara, 10.—Llegó Roosevelt. Después de pasear en automóvil con el gobernador, éste le obsequió con un lunch.

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

RAMON BUSTAMANTE ABOGADO Y NOTARIO

Bufoete: frente a la Casa Presidencial

CARLOS SAENZ ABOGADO Y NOTARIO

Bufoete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. De 2 a 4 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.

Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. De 2 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero MEDICO Y OCULISTA

Doctor Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Miguel A. Velázquez MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José. Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

VICTOR OROZCO ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ALFREDO VOLIO ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Caszola, Cartago.

ARTURO VOLIO ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F. MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría MEDICO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A. ABOGADO

Bufoete: Calle 5ª Norte, frente al

LA BARCELONA de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos. SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



CREMA VIRGINIA

Quita las manchas y conserva limpio el cutis

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua), Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ» «E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vea en la acreditada

Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección: Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

GABINETE DENTAL DEL Dr. O. J. SILVA CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morazan

HORAS DE OFICINA: De 8.30 a. m. a 1 p. m. De 3.30 a 7 p. m.



ESPECIALIDAD EN FUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc., de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse de los famosos VINOS TINTOS y Españoles para familias

A. Herrero & Co

España

Despedidde Poincaré.—Fiestas en Cartagena.Recepción al Ministro de Marina—Nerte del Cardenal Aguirre.

Madrid, 10.—M. Poincaré, presidente de la república francesa, despidióse de la familia, marchando en compañía del Rey la estación de Atocha. No obstante haber sido cambiado el itinerario, gentío inmenso aclamó al presidente y monarca al presentarse en la estación. Fueron a despedirlo el presidente del Consejo, los ministros, los ministros, presidentes y ex-presidentes del Congreso y del Senado, los jefes las minorías parlamentarias y todo elemento oficial.

Después de revista compañía que le hizo los honores, pidieron de los acompañantes afosamente. En Cartagena fueron recos con vivas a Francia, a España M. Poincaré y a don Alfonso. Lamara de Comercio y el Club Frai dieron banquetes en honor de Poincaré. Brindaron susel francés y el alcalde de Cartag por la prosperidad de España y licia, con vivas a M. Poincaré y ey.

Cartagena, 10.—Se hizo un gran recibimiento a don Ajo Jiménez, ministro de Marina. En a recibirle los jefes y oficiales la armada franco de servicio y consules de Francia y Gran Bret Hízole los honores de ordenanza atallón del tercer regimiento de infaría de Marina. El gentío que acunmenso.

De la estación trae el señor Jiménez al crucero acora Carlos V que enarbola la insigniaalmirante.

Toledo, 10.—Ha fallecido cardenal Aguirre, arzobispo de ciudad y primado de España.

Madrid, 10.—Reina animación en los círculos políticosiplomáticos, comentando la ratifén franco española. La Diputación provincobsequió con un banquete y una jil monasterio del Escorial a los Gales parisienses. En los brindis or Villanueva, presidente del Coq, manifestó que se ha realizado primera parte de la alianza ent,paña y Francia, en unión de la Bretaña.

Bilbao, 10.—La juventud pública hizo hoy una manifestación simpática en favor de Francia.

Cartagena, 10.—Al llegar el tren real hízolese entusiasta recibimiento al rey y al presidente de la república de Francia. La ciudad está engalanada. Los buques de las escuadras española y francesa y el acorazo inglés Invencible, empavesados, hicieron las salvas de ordenanza.

Cruzaban la bahía millares de pequeñas embarcaciones con banderas españolas y francesas.

El rey Alfonso embarcó en el acorazado España y M. Poincaré en el Diderot, usando ambos el estandarte real y la bandera francesa.

El aviador Demail hizo magníficos vuelos sobre las escuadras, tirando ramos de flores. Cartagena. Una nota oficial publicada simultáneamente en Madrid y París dice que las conferencias celebradas entre el conde de Romanones, presidente del Consejo de Ministros, López Muñoz, ministro de Relaciones y M. Pichon, ministro de relaciones de Francia, conversaron sobre cuestiones políticas, económicas y sociales.

El rey Alfonso y M. Poincaré revisitaron la tripulación del acorazado inglés «Invencible», telegrafando después al rey Jorge un afectuoso saludo.

En el brindis pronunciado por M. Poincaré en el banquete abordo del acorazado francés «Diderot» exoresó su gratitud por las maravillosas fiestas que en su honor se habían celebrado; recordó la historia de España manifestando que el presente está preñado de esperanzas; tuvo frases de admiración para el ejército y marina españoles; que España y Francia se comprometen en una comunidad de intereses permanente. Brindó por España, por el rey, por el ejército y por la marina.

El brindis del rey Alfonso fue el siguiente: Vuestras palabras me han llegado al corazón y las agradezco como jefe que soy del ejército y de la marina». Encomió la labor civilizadora de los españoles en Africa en unión de sus hermanos los franceses, quienes al reger aquel suelo con su sangre generosa harán que se estrechen más los lazos que los unen.

El Rey, con su séquito, se trasladó al acorazado «España» y a las cuatro de la tarde zarpó la escuadra francesa.

Habiendo ampliado Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades s artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALL, PEEK FREAN & CO.
Mermeladas Trevijano — las Españolas en frascos — Jamones York
Tocinetahter's — Conservas de Heinz
Higos rellenos con gull — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos
Féculas vs Knorr — Sopas Campbells

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Víveres al Menudeo

La situación de México ES ANGUSTIOSA

La catástrofe del "Valturno"

Méjico, 12.—Se espera que los diplomáticos se presenten a Huerta para pedirle explicaciones por haberse echado sobre la Constitución, apresando y manteniendo a 85 diputados incommunicados en la Penitenciaría y reservándose una suerte desconocida al entregarlos a las autoridades militares. Una docena de las esposas de los arrestados visitaron a la embajada americana, pidiéndole que salve a sus esposos de la suerte de Madero. El ministro del Interior aseguró a los diplomáticos que se dará protección a los arrestados y manifestó que se disolvió el Congreso porque impedía al Ejecutivo restablecer la paz. Afrontamos—dijo,—una situación única en América.

No hay unión. La raza indígena es un elemento disolvente. Los ministros de Francia, España y Bélgica pidieron al gobierno mantener cinco mil soldados en la capital para asegurar el orden y la protección a los extranjeros. Terminó el ataque de los rebeldes, quienes se unieron marchando contra Méjico. El pueblo apático admiró la energía de Huerta.

Washington, 12.—El Departamento de Estado recibió telegramas de Wood y del encargado de negocios. Aseguró que son importantísimos; se descifrarán y se entregarán al presidente Wilson. Barrett Mere, secretario de Estado interino, pasó varias horas en el departamento de Estado. Espérase a Bryan esta noche. Considerábase la situación de la ciudad de México gravísima; se convocó al gabinete para el martes para discutir el asunto.

Méjico, 12.—Asegúrase que el resultado del golpe de Estado de Huerta será el de dividir el ejército. Los amigos políticos de Félix Díaz telegrafaron, aconsejándole quedarse en la Habana, donde llegará el miércoles.

Washington, 11.—Los representantes de los Constitucionales aquí, recibieron noticias de México esta noche en que les dicen que los generales Gertrudis Sánchez y Zapata, con miles de hombres, avanzan sobre Méjico.

New York, 11.—Paul Froman, representante de la línea general Wainum, cree que el Valturno no llevaba extinguido de fuego de mano, que examinado el barco el año próximo pasado se declaró en estado perfecto, pero que todo su equipo para combatir el fuego consistía en 450 pies de manguera de dos y media pulgadas.

Bremen, 11.—El capitán Dietrichad «Grosse Kurfürst», en su informe inalmbrico del desastre del Valturno dice que el nº de personas salvadas es de 523, que al tiempo de poner el despacho se buscan aún 2 botes cargados de gente del Valturno, pero que no es probable que se encuentren.

New York, 11.—El corresponsal del «Herald» en Liverpool, dice que hay discrepancia en los daños respecto al nº de gente que había a bordo del Valturno. Que probablemente eran 657, que en todo se han salvado 521, quedando solamente 136 que perecieron.

ALGO DE ESPARTA

El que respeta los derechos humanos conquista simpatías, pero el que atropella la propiedad y dignidad ajenas se hace repulsivo.

El fernandismo en general se asimila a los apaches de las grandes capitales de Europa, apedreando edificios públicos, suicidándose políticamente y dirigiendo sus dardos envenenados contra las personas honradas, cuya conciencia no les permite la vil claudicación ni que entrañen en sus patrióticos corazones las ideas de la desautorizada causa que hace 20 años aspira ambiciosamente al poder público, con el estandarte de traición artera. Por fortuna, el pueblo ya despierto aquilata nuestros hombres y mira con horror la figura de don Máximo y con el corazón plétorico de entusiasmo se apresta en las filas de los inmensos batallones del patriotismo sincero, cuyo único defensor, don Rafael Iglesias, encarrilará nuestro país por el sendero de la paz y del progreso, alentado por la fuerza viril de nuestro lema «Moralidad y Trabajo».

Aquí, en Esparta, donde el cacicazgo chiricano ha sentado sus reales, los directores del bando azul también tienen sus rasgos de apachismo. Ya les vimos en bandada, como coyotes humanos, maltratar a un individuo pacífico e indefenso, por lo imprevisto de la acometida de que fué objeto, y la bandada de coyotes, abrigados con lana de carneros, pagarán bien caro su apachismo en las celdas de la cárcel pública. Luego, en su inmundado pasquín, estamparon, si no el nombre, ca-

si el retrato de una de nuestras más distinguidas matronas; únicamente porque esa señora vale más que todos los quijotes del fernandismo dentro de un costal y porque tiene el defecto de no comulgar con los señores de la lana.

Después, en sus reuniones públicas donde ostentan más mujeres y niños que sufragantes, denigraron con el más descarado cinismo a un honrado ciudadano que por cierto da timbre de honor a Esparta, tratándole de negociante, de usurero y los señores chiricanos se desepitaron aplaudiendo los soeces insultos dirigidos a tan distinguida personalidad, y el pueblo no sabe que esos mismos señores deben al traficante usurero no despreciables sumas de dinero, a un módico interés; entre ellas una de plazo vencido y otro que no es chiricano pero chivo y claudicador, le debe mil colonos que los emplea en traficar usurariamente con los peones del ferrocarril, pues les saca el 20% mensual.

Tengan entendido esos señores gordos de presencia, pero flacos de conciencia, que el que esto escribe sabe algo, porque se lo han dicho, de un testamento dictado ante seis testigos, todos familiares de los beneficiados y que la señora que fué víctima de los dictérios de su pasquín no es ni puede ser comparada con las que concurren a la plaza pública los domingos a vociferar con rabia, levantando sus pañuelos, paraguas y otras ropas de uso diario.

Además, ahora principio. CIVIL

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GENEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos, de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Albuena

Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

¿Por qué la Funeraria de Manuel Campos Hos. es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fiebres, catafalcos y el más elegante juego de canchabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfon 330

EMPRESA DE ARINA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf Teléfono 218

Sa José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONERA

Cosecheros, Almacenas y Exportadores de Vos

Fabricantes de Aguardientes Cognac

Depósito Permanente en la Oficina

J. Castro Iéndez, Agente en O Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase...	¢ 18-00	2ª clase...	¢ 16-50
		3ª clase...	¢ 13-00

Descuentos:
6% y 5% sobre órdenes de 100 quips para arriba
6% " " de 10 a 9 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no en descuento.

LINDO OTHERS

San José, Enero de 1913.

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

EDGAR KNOH Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

- Alambre para cercas, tñn 410
- Cervezas: «Pshorr», «na», etc.
- Cemento Alsen, Hierro para los, Sal Marquilla
- Aceites secativos mar Vernol, para toda clase de obras, etc., etc.,

Gran Surtido en GENERO todas clases

Imprenta Alsina - José

Desconfianza de la prensa

Madrid, 11.—La mayor parte de los diarios acogen con reserva la nota cablegráfica, que se publicó en París y Cartagena simultáneamente. Emprendimos un viaje hacia lo desconocido, dicen. Los conservadores la reputan oscura, y piden se aclare.

TEATRO VARIEDADES

Martes 14 de Octubre de 1913

MARTES DE MODA NOVEDAD! NOVEDAD!

ACONTECIMIENTO EXTRAORDINARIO ¡Honor al Arte nacional!

ESTRENO! de la primera vista cinematográfica ejecutada en el país por un artista nacional, el notable fotógrafo DON AMANDO CESPEDES

La grandiosa procesión del Congreso Eucarístico

celebrada en esta ciudad el 12 del presente mes.

MAGNIFICAS PELICULAS Pathé Journal en ambas tandas

Las adhesiones al fernandismo Falsas como siempre

(POR TELEGRAFO)

Cañas, 11.—No hay tal desbande del civilismo en este pueblo. En el periódico *El Republicano*, número 522, del 5 del actual, bajo el llamativo título «Desbande del civilismo en Guanacaste» publican 5 protestas y unas cuantas adhesiones a su partido. Los nombres de los protestantes y de los nuevos adeptos son de Nicaragua y de gentes desconocidas. Lo asegurado por Brid es falso. No hay tal niño ni tan brillantes expresiones. Talvez el licor hizo concebir tan fantásticas cosas. Por correo van detalles. Corresponsal

MEXICO

Desaparición de un Diputado Generales fusilados

Méjico, 10.—Desapareció el diputado Belisario Domínguez, quien pronunció un discurso en la Cámara el 18 de agosto en la sesión secreta, denunciando a Huerta como asesino. Sus amigos políticos piden que se siga inmediatamente una investigación, temiendo que lo hayan asesinado. Asegúrase que fusilaron a los generales Mangina y Escudero, que se dirigían en tren especial desde Monterrey a la capital, por haber evacuado a Torreón.

Más detalles sobre la situación de México

Méjico, 12.—Huerta, presidente provisional de la República, ordenó que dos batallones de infantería pasaran a la Cámara de diputados a suspender la sesión. Fueron arrestados 110 diputados contrarios al gobierno y encerrados en la Penitenciaría.

Durante la noche las tropas patrullaron por los alrededores y calles de la población.

Fueron colocadas varias ametralladoras en el patio del Palacio Nacional, con orden de barrer la muchedumbre de curiosos que rodeaba el edificio de la Cámara. Esto se evitó por haber sido disuelta por la caballería.

Las fuerzas que se hallaban destacadas en el barrio Tlalnepantla, suburbio de la capital, se amotinaron matando a sus jefes y oficiales.

Se teme un nuevo derramamiento de sangre a causa de la prisión de los diputados y amotinamiento de las tropas.

El general Huerta despachará 18.000 hombres, al mando del general Velázquez, para recuperar a Torreón.

Ignórase la suerte que haya corrido el diputado Domínguez, desaparecido hace poco. Unos opinan que abandonó el país, otros que fué asesinado.

Washington, 11.—La acción de Huerta ha causado gran impresión en los círculos oficiales.

Considérase este estado de cosas igual al que precedió a la abdicación de Porfirio Díaz.

La supresión del Congreso se considera como preeliminar del estado de sitio y para provocar nuevas elecciones en apoyo de Gamboa que es el candidato de Huertas.

Instalación de Juntas de distrito Triunfos del civilismo

(POR TELEGRAFO)

Cartago, 10.—La instalación de las juntas de distrito ha sido un gran triunfo para el civilismo. Catorce presidentes civilistas electos garantizan a Cartago la libertad de elecciones y el triunfo definitivo de nuestro partido. Los fernandistas sacaron nueve presidentes; los duranistas, tres. Corresponsal

PANAMA

Asesino puesto en libertad—Otro temblor de tierra.

Panamá, 11.—Franck Houston, el americano que mató en febrero a Harris Steam, y que fué condenado a 10 años por la ley tradicional, fué indultado por el gobernador Metcalf y puesto en libertad hoy. Se le deportará el jueves.

El nuevo ministro de los Estados Unidos Mr. Price fué recibido por el ministro de Relaciones Exteriores Lefebre. Presentó sus credenciales y se cambiaron los discursos corteses de estilo.

A las 7 y 50 minutos de la noche se sintió otro temblor. No causó ningún daño, pero vino a renovar el pánico.

Homenaje a Colón

Washington, 11.—Barrett salió para Boston para hablar en la sala francesil el lunes en la celebración del día de Colón. Presidirá la gran reunión el alcalde Fitzgerald. Se insinuó hacer este día de fiesta nacional.

Casa de Salud

— del —

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José Costa Rica

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'